

SITUATION AGRICOLE DU MOIS DE MAI 1954

I. — CONDITIONS METEOROLOGIQUES

Les conditions météorologiques ont été caractérisées comme suit à Tunis - El-Aouina :

1° Une température moyenne de 18° inférieure à la normale des 25 ans (19°).

Les températures extrêmes enregistrées à Tunis - El-Aouina ont été de

Maximum : 30.2 le 31 mai.

Minimum : 7.2 le 5 mai.

2° Une pluviométrie supérieure à la normale a été enregistrée sur les régions de Tunis, Gromballa, Zaghouan, Le Kef, Maktar et Sousse, inférieure à la normale sur le reste du territoire.

3° Phénomènes :

- Le 3 : orages sur l'ensemble du territoire, sauf sur le Sud ; grêle régions du Kef.
- le 4 : orages sur les régions Nord du Cap Bon, Zaghouan, Kef, Maktar, Moularès ; grêle régions Aïn Draham, Bizerte, Moularès ; neige à Maktar.
- le 12 : orages régions Sidi Saad.
- le 15 : orages régions Ben Metir, Souk el Arba.
- le 16 : orages sur la Kroumirie, régions Zaghouan, Téboursouk, Le Kef, Maktar, Sidi Saad, Le Chambi ; grêle régions Kef, Le Chambi
- le 17 : orages sur le Nord ; grêle région Aïn Draham, Sidi Bou Becker, Moularès.
- le 23 : orages régions El Feidja, Souk el Arba, Le Kef.
- le 24 : orages régions Aïn Draham.
- le 25 : orages régions Sfax, Gabès.
- le 27 : orages régions Sidi Bou Becker, Sbeitla.
- le 31 : orages sur l'ensemble du territoire, sauf sur le Sud ; grêle régions Thibar, Le Kef ; Sirocca sur l'ensemble du territoire.

II. — ETAT DES CULTURES

Céréales et légumineuses

Malgré les conditions météorologiques qui ont favorisé en plusieurs endroits le développement de certaines maladies cryptogamiques (piétin, charbon, rouille) ainsi que la verse et l'échaudage la récolte est cependant belle pour l'ensemble de la Région Nord. Toutefois, comme il a déjà été précisé certaines zones où l'eau a trop longtemps stagné ne donneront que des rendements très faibles.

La persistance des températures basses a d'autre part retardé partout la date des moissons.

Dans le Centre et le Sud les rendements sont mauvais ou très mauvais par suite de l'insuffisance des pluies d'hiver à l'exception toutefois de certaines zones du Sahel qui donneront d'assez bons rendements.

Les vents et les basses températures ont gêné la fructification des légumineuses dans le Nord. Les rendements sont plus satisfaisants à Tunis, au Zaghouan et dans le Cap Bon.

Fourrages et pâturages

Les rendements fourragers sont très élevés cette année mais on reproche aux fourrages leur manque de finesse. La fenaison s'achève en retard, contrariée par les pluies de mai.

La situation des pâturés est excellente dans tout le Nord, malheureusement l'herbe se raréfie dans le Sud. De nombreux chaumes viennent d'être ouverts au bétail.

Vignoble

La situation du vignoble se présente dans de bonnes conditions. La sortie des grappes a été abondante mais on a enregistré dans diverses zones viticoles de la couliure due semble-t-il à des écarts de température et à des vents qui ont contrarié la floraison.

La lutte contre le mildiou et l'oïdium a été le constant souci des viticulteurs. Malgré des traitements préventifs on a enregistré des attaques primaires de mildiou sans caractère grave cependant.

Des chutes de grêle ont occasionné des dégâts sérieux sur 200 ha environ à Takelsa (Cap Bon). Feuillage et jeunes grappes ont été touchés par la gelée à Mas-sicault.

Olivettes

Les oliviers sont en excellent état de végétation, bien que retardées la floraison et la nouaison sont presque partout terminées. Les prévisions de récolte sont très variables selon les régions.

Elles sont en général assez optimistes sauf dans les secteurs de Bizerte et de Béja en raison de l'excellente récolte précédente. A Sfax on enregistre une importante couliure due à la présence de la psylle et de la teigne. Attaques de Neiroun dans les régions de Bizerte et Mateur.

Cultures fruitières

La maturation est partout retardée.

Très bonne récolte des abricots, des amandes et des pêches.

Les vents ont cependant provoqué une importante chute de fruits en plusieurs endroits.

Agrumes

La récolte des oranges tardives s'achève.

La floraison et la nouaison laissent espérer une bonne récolte pour la prochaine campagne. Quelques cas d'asphyxie dans les terres mal drainées.

Palmeraies

La pollinisation est terminée et la fécondation est bonne. Le nombre de régimes par tige est très supérieur à celui obtenu l'an dernier. Plantations de rejets à Gafsa et à Kébili.

Cultures maraîchères

Les marchés sont bien approvisionnés. Un certain retard est causé par le froid dans les primeurs, la récolte des tomates, carottes, salades, choux, blettes, courgettes, oignons, concombres est en cours. De très médiocres rendements en pommes de terre ont été obtenus à Bizerte par suite de la mauvaise qualité des semences et de dégâts causés par le mildiou.

III. — SITUATION ECONOMIQUE

Très peu de transactions sont signalées. Les cours sont stationnaires cependant on note une baisse sensible du cours des céréales dans toute la Tunisie. La trans-humance reste peu importante et le chômage est peu aboré par les travaux de fanage et de moissons.